

SÓLLER

SEMANARIO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé nº 17. SÓLLER (Baleares)

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

A través de la España reconquistada

Por la ruta de la columna Castejón

Talavera de la Reina es la población en donde nos ponemos en contacto por primera vez con la zona de guerra. A esta ciudad asentada a la vera «agria» y húasca del Tajo y cerca de la confluencia del río Alberche, llegaba un buen día de Septiembre la victoriosa columna del teniente coronel D. Antonio Castejón en su marcha triunfal de Sevilla a Madrid. De aquí para el frente madrileño ya habremos de seguir la misma ruta que siguieron las huestes aguerridas de este bravo militar, toda ella jalona de hechos gloriosos y de recuerdos de la campaña que pasarán a la historia patria como ejemplo del alto espíritu que las animaba.

La ciudad de Talavera es, sin disputa, una de las más ilustres de España, y, desde luego, la más importante de la provincia, descontado Toledo, la Imperial. Su historia está cargada de grandes hechos y se remonta a tiempos perdidos en épocas todavía no aclaradas por eruditos ni investigadores. A ellos ha de unir ahora los que ha vivido en los meses que la poseyeron los rojos y los más gloriosos de su liberación posterior.

¿Cuál fué el recorrido triunfal de esa formidable columna de choque? Antes de proseguir el relato de nuestras andanzas por estas mismas tierras que recorrieron, en su marcha magnífica, el entonces comandante Castejón con las fuerzas de su mando, dejemos anotado sucintamente el itinerario trazado por ellas sobre el mapa vivo de España, que no es la línea recta que se traza con el dedo sobre la carta geográfica, sino el terreno ingente de la patria con todos sus accidentes y dificultades. Y para ello dejemos al ilustre cronista Ortiz de Villajos que con sus mismas palabras nos lo reseñe brevemente:

«La columna Castejón, que inició su campaña en Sevilla aplastando la resistencia opuesta por los barrios más populares de la bella ciudad—Triana y la Macarena—a la causa salvadora, recorrió en los primeros tres meses más de quinientos kilómetros de terreno ocupado y defendido por millares y millares de hombres perfectamente petrechados de elementos bélicos, formidablemente encastillados en los núcleos urbanos más importantes del suroeste español, en poder de las ventajas naturales ofrecidas por los accidentes geográficos y las características climatológicas—se luchaba en Julio y Agosto! en los campos andaluces y extremeños—, apoyados por la furia cobarde de la aviación desleal y, por último, al final de la campaña, robustamente parapetados y cubiertos por sistemas ofensivos y defensivos de acuerdo con las máximas exigencias de la guerra moderna...»

Resulta interesante observar sobre el mapa la exposición gráfica de cómo se ha movido la columna Castejón en el suroeste español para dominarlo en favor de la causa nacional: los dos avances desde Sevilla (ganada de un salto gigantesco a través del Estrecho) a derecha e izquierda del Guadalquivir, hasta Morón por un lado y hasta la Palma por el otro. Después, y también partiendo de la capital de Andalucía, su recorrido por las provincias de Sevilla y

Córdoba, primero en línea recta hasta Ecija, después en descenso rápido hacia Osuna, en zig-zag brusco para dominar los focos rebeldes de Estepa y La Roda y, finalmente, en ángulo recto otra vez hacia el Norte, hasta llegar a Puente Genil, la industriosa población cordobesa, mártir de la furia roja.

El gran itinerario, la victoriosa marcha sobre Madrid se inició el día 2 de Agosto. De Sevilla hacia el Norte con una ligera inclinación al oeste atravesó Sierra Morena la columna Castejón—El Ronquillo, Santa Olalla y Monasterio—dejando a su izquierda las abruptas alturas de Aracena. Desde Monasterio a Llerena, trazando un ángulo agudo para tomar Fuente de Cantos, Lugo, Zafra. Los poblados de la Tierra de Barros, Almendralejos, a Mérida, la antigua ciudad hispano romana, nudo vital de comunicaciones y punto de concentración importantísimo del marxismo extremo!

Desde Mérida, siguiendo las sinuosidades del Guadiana—Lobón, Talavera la Real—, Castejón fué a Badajoz para escribir una de las páginas más brillantes de su historia militar. Vuelta a Mérida, ya, con marcada desviación al este, dominando los pueblos asentados en las márgenes del Busdalo, afluente del Guadiana, en las vertientes orientales de la Sierra de Montánchez, a Trujillo.

Luego vino la marcha durísima por las Villuercas para salvar el tesoro artístico e histórico, cumbre de hispanidad, del monasterio de Guadalupe. Otra en Trujillo, Jaraicejo. El Tajo, con sus corrientes bravas y caudalosas que salían al paso de la columna salvadora llevando en sus ondas estrofas magníficas del romance épico que estaban componiendo los defensores del Alcázar de Toledo. Decididamente hacia levante, buscando apoyo en la muralla rumorosa y clara del río patrício, caudal de españolismo y fuente de civilización, a Talavera de la Reina, después de batir a los rojos en Oropesa, la villa toledana del castillo famoso...»

Y a Talavera de la Reina, llegábamos nosotros en esta mañana sombría y pluviosa de Enero. Situado el escenario donde se movieron las fuerzas que avanzaron sobre Madrid, nos será más fácil seguir sus mismas huellas para acercarnos nosotros también a la imperial Toledo, que vió turbado su sueño de gloria por el furor vandálico de la jauría roja. Y en esta industriosa población, famosa por sus bellas porceianas, hacemos parada, tanto porque no hay enlace para proseguir nuestro camino como porque ya de antemano así nos lo habíamos fijado en nuestro itinerario, al saber que aquí residía un antiguo y buen amigo, D. Isaac Gabaldón, capitán de la Guardia Civil, que tantos afectos y recuerdos dejó en nuestra lejana y querida isla de Mallorca.

Talavera de la Reina, Enero 1937.

Proseguía el periplo lluvioso que nos acompañaba casi ininterrumpidamente durante nuestra romería por las regiones castellano-leonesas. Talavera de la Reina, bajo la lluvia, es una ciudad triste y melancólica, que nos hubiera retenido poco tiempo si, aparte de la falta de enlace de sus diversas vías de comunicación, no hubiera tenido para nosotros el imperativo de saludar a nuestro antiguo y estimado amigo D. Isaac Gabaldón, teniente que fué de la Guardia Civil del puesto de Sóller, hoy capitán y Comandante del puesto de la ciudad de Talavera.

Nuestras primeras diligencias en aquella población fueron dar con su paradero. Y a los pocos minutos de recorrer sus calles, se nos abrió chirriante la puerta de la mansión en que reside.

No bien hubimos cambiado nuestro primer saludo, el Sr. Gabaldón nos recordó al punto, y su mano ancha y noble apretó efusiva la nuestra, mientras acudía a su memoria todo un mundo de recuerdos. De uno en uno suscitos reviviéndolos, desfilando en nuestra conversación los nombres de otros amigos: el malogrado Jofre de Villegas, don Gabriel González, D. Elviro Sans, don Cipriano Blanco... El recuerdo de Sóller es bien vivo e intenso en su pensamiento, lo que evidencia cuán honda y sinceramente llegó a quererle. Los diez años transcurridos desde su partida no han sido suficientes para entibiar ese cariño que, como una flor fragante, perfuma y alegra un periplo pasado a su vera.

En esos diez años juiciosas contingencias le reservaba el destino! En el semblante, que las amarguras habían hollado; en sus cabellos que el dolor y las inquietudes grisearon, existía la prueba inequívoca de una honda convicción que le había herido despiadamente. Después de haberse batido denodadamente en la ciudad sitiada de Oviedo por espacio de largos meses, cuya heroica e invicta defensa causó la admiración del mundo entero, la fatalidad le reservaba a su traslado a Talavera un golpe más doloroso aún. Y de sus labios de padre fluyeron amargas, punzantes, palabras llenas de nostalgia que hablaban del pobre hijo, un niño aún, que le mataron traídamente los marxistas, y del otro poco mayor que aprisionaron y se llevaron consigo a Madrid, cuya suerte no habrá sido más benévola. Al recuerdo de los dos ausentes inmolados por los instintos criminales de la jauría roja, sus ojos se empaparon, y en la estancia percibióse la presencia inmaterial de los que se fueron a montar la guardia de los escogidos, junto a los lúberos rotulantes...

Lentamente la conversación fué derivando hacia otros temas y el Sr. Gabaldón nos fué refiriendo la odisea de aquella ciudad de Talavera, con 18.000 habitantes antes del movimiento y que ahora no tendría más allá de 12 o 14.000, tal había sido el número de los inmolados y de los huidos. Aquí—nos dijo—se han cometido verdaderas salvajadas, desde la lidiá y sacrificio del cura párroco un venerable y bondadoso sacerdote, hasta la muerte y pasión, a semejanza de la de Cristo, de personalidades de la localidad por el sólo delito de su filiación derechista. Al cura párroco le pasearon ignominiosamente por las calles, desnudo y con un cencerro por el cuello, y luego lo torearon, banderillaron y mataron en medio de afrores dolores. A otro señor lo martirizaron cortándole en vivo los miembros hasta que murió

desangrado, etc. ¿A qué seguir esta macabra descripción? Ni siquiera las criaturas de corta edad fueron respetadas. Muchas casas fueron saqueadas y en las iglesias, en vez de incendiárlas, como hacen en muchas partes, sacaron las imágenes y objetos del culto a la calle e hicieron con ellos una pira inmensa. Talavera de la Reina no había de librarse tampoco de los ya clásicos procedimientos marxistas.

La lluvia no nos permitió visitar ninguna de las cosas notables que encierra la ciudad, pero el Sr. Gabaldón quiso enseñarnos las posiciones rojas, para lo cual llegamos hasta el puente sobre el Tajo, imponente por el caudal de agua que arrastraba en aquellos instantes, y desde allí observamos en la cúspide de los montes lejanos en donde el avance de la columna Castejón recluyó a las huestes

marxistas. De Talavera—ha dicho un cronista de la guerra—habían hecho los rojos el más fuerte punto de resistencia al avance del Ejército del Sur. Y allí, junto a las márgenes del Tajo, contaban de tener el impetu de las legiones coloniales en su marcha prodigiosa hasta Madrid. En Talavera había una concentración enemiga superior a 12.000 hombres. Nuestros efectivos no eran superiores a 4.000. Cayó, no obstante, al impulso incontenible de los hombres de Franco, que llevaban en el alma el designio fatal de pasar o morir. Y Talavera, la Eburia de los que empezaron a constituir la Raza en la aurora de la Historia, quedó liberada e incorporada con todo su rango de ciudad ilustre, ahita de gloria española, a la causa nacional. A los pocos días de esta memorable batalla, Castejón era habilitado para el empleo de teniente coronel y el teniente coronel Yagüe solicitaba para el bravo jefe de la columna invencible la segunda Medalla Militar.

A la mañana siguiente, continuamos viaje hacia Toledo, la ciudad imperial que tan vigorosamente se ha destacado en la presente campaña. Y nuestra marcha a través de los mismos campos, por la misma ruta que siguieron las fuerzas victoriosas, tan llena aún de huellas imborrables de su paso, evocaba en nuestra mente los hechos que allí se habían producido.

Así fueron desfilando los pueblos vacíos y castigados por la metralla: Maleda, Santa Olalla, Torrijos, con sus campos abandonados, con los zarpazos de la guerra clavados en su misma carne. Y a ambos lados de la carretera, restos de trincheras y de alambradas, hoyos de los proyectiles de la aviación, impactos y ruinas en las casitas que debieron servir de refugio a los rojos fugitivos. Y ante la tapia de un cementerio, la línea energética e inequívoca que trazara en la misma el plomo de los disparos de los fusilamientos.

Cruzados el Alberche y el Guadarrama, los dos ríos que riegan estos «campos de España infinitos—caminos de aquel octubre», como los ha cantado José M. Pérez, y asomados a los múltiples repechos de las sucesivas quebraduras del terreno, llegamos por fin a la vega amplia y fertil de la campiña toledana que el Tajo riega en su recorrido tortuoso como una rúbrica. Y enfrente ya, sobre la colina histórica, la ciudad de Toledo, peñascosa pesadumbre, gloria de España y luz de sus ciudades, al decir de Cervantes, que se ofrece al visitante con sus recientes y gloriosas heridas.

Miguel MARQUÉS COLL.
Toledo, Enero 1937.

EN EL SIGLO XIX...

1844

En la primera sesión del año reunidos el Ayuntamiento y la Comisión Local de Instrucción Primaria determinan el plan de capítulos bajo los cuales debe funcionar la escuela recién instalada en el edificio del Convento.

En esta escuela se debe enseñar, en castellano, lectura, escritura, aritmética, geometría y geografía. Para la doctrina cristiana se usará el mallorquín.

Cada día habrá cuatro horas de clase por la mañana y tres por la tarde. En el horario de verano se empezará a las siete y en el de invierno a las ocho.

Se darán a los alumnos las vacaciones de Navidad, Carnaval, Pascua, Pentecostés y las de verano (desde el 10 de Agosto al 10 de Septiembre).

Cada dos meses deberán sufrir los alumnos un examen ante la Comisión de Instrucción Primaria.

El maestro de la nueva escuela, don Salvador Rosselló, goza de casa habitación en las dependencias del mismo edificio del ex-convento de Franciscanos.

Por cierto que este mismo año termina su carrera en la Escuela Normal de Palma el alumno pensionado por el Ayuntamiento don Juan Palau, quien se ofrece a la Corporación para ejercer su cargo en esta escuela del Convento. Se agradece su ofrecimiento, estudiándose la manera de dar más amplitud a la escuela de referencia.

El padrón de vecinos de la villa alcanza este año la cantidad de siete mil cuatrocientas veinte y una almas.

El Ayuntamiento se pone en inteligencia con el Rector para que el local existente junto a la iglesia parroquial, que antes servía para escuela, se habilite como habitación del vicario de semana, quien vendrá obligado a residir en dicha vicaría para mayor comodidad del vecindario.

El mismo Ayuntamiento ofrece para ayudar a las obras necesarias los tabiques que sean precisos, procedentes del ex-convento de Franciscanos.

El tercer domingo de Junio se celebra gran fiesta con motivo de haber sido declarada fiesta nacional la conmemoración de la firma de la Constitución de la Monarquía Española de 1837.

En el balcón de las Casas Consistoriales se expone el retrato de la Reina Doña Isabel II.

Para la negociación de las acciones y valores que tiene el Ayuntamiento en el Banco de San Fernando de Madrid nombró la Corporación apoderados a los Agentes Urrech y Vanrell de aquella Villa y Corte.

Se suscribe el Ayuntamiento al periódico que el impresor Guasp publica en Palma bajo el título de «El Genio de la Libertad».

Se expone al público la proclama de que ha sido designado para Jefe Político (Gobernador) de la provincia D. Joaquín Maximiliano Gibert.

Se dispone este año que en el presupuesto de Culto y Clero se incluyan únicamente las partidas que se pagaban anteriormente de la supresión del diezmo.

Esta disposición y otras de menor importancia consiguieron normalizar en parte el nuevo tributo, sobre todo después de intervenir en una forma más o menos directa representantes de la agricultura, industria y comercio de la villa.

La cuota se continuó aplicando en proporción a la riqueza de los contribuyentes.

Vital impulso recibe este año la construcción de la nueva carretera del Coll.

La Diputación, que era en esta época árbitro y organismo centralizador de las más grandes y pequeñas actividades públicas de la provincia, sale por fin en defensa de esta carretera. Forma una a modo de comisión de patronato integrada por el Gobernador, un Diputado Provincial, un Vocal de la Junta de Caminos

Pluma al Vuelo

Ante nosotros las declaraciones del Generalísimo y el discurso del General Mola. Ambos, discretos, Mesurados. Llenos de responsabilidad como corresponde a dos hombres nuevos de la España nueva y tradicional. Sus verbos han tenido la virtud de elevar los corazones todos de los verdaderos españoles. Que se ensancharon. Que las actividades anímicas se reanimaron. Que los espíritus se aserenaron. En fin, que todos, tanto los del frente de combate como los de la retaguardia, una vez más se sintieron aunados, ligados. Estrechamente apretados bajo los signos gloriosos de España Una, Grande, Libre de las escoria interrelacionales judías, masónicas y marxistas.

Escuchamos primero. Hemos leído con atención, despiertos. Las palabras de tan ilustres generales rebosan confianza. Mejor, fe en la victoria. Ante todo, están repletas de verdadero patriotismo. De aquel patriotismo que nace del alma. Sin asomos de ribetes farisaicos. Después, son responsables. Serias. Discretas como deben ser las palabras del forjador de la nueva España y las de un general de miles y miles de

soldados ardientes por la reconquista de la Patria.

Una vez más, después de esta lectura, nos hemos sentido satisfechos. Centrados. Alegres de saberlos—regenerados ya—hijos de nuestra España grande, madre de muchísimos hijos. De nuestra España imperio. ¿Imperio? Sí. Porque su imperio, indiscutiblemente, está escrito con letras de oro y de sangre sobre las trémulas páginas de la historia de la humanidad. Orgullosos de ser hijos de nuestra madre. ¡Tantas veces por nosotros mismos desconocida! Porque casi habíamos olvidado sus glorias. Sus gestas heroicas. Sus sacrificios resignados y sus terribles tragedias. Su historia, que es tanto como decir su vida!

Hoy, que hemos encontrado de nuevo a España, nos hemos hallado de nuevo a nosotros mismos. Y nos vanagloriamos de ser hijos tuyos y soldados de su Caudillo. Y a una señal suya nos disponemos a alzar bien los brazos. A levantar bien las banderas. A alzar bien los corazones hacia la España nueva. La de la Falange. La de los Requetes. La España tradicional. La de las Cruzadas.

FIDEL.

COLABORACIÓN

O R A C I O

A Vós, Señora de la Victoria, acudí el vostre poble, en aquest temps de guerra, per demanar-vos paix, en pública pregària vos tragué, en el passat diumenge, i seguí el vostre pas per carrers i places en piadosa i austera manifestació. Fins el capvespre es vestí de penitència: el cel era grisibla claror sovint als balcons desersetiles finestres llançades. Però Vós anaveu, Señora, en mig de un acompañament incontable, a la vostrafigüeta, vista de lluny, pareixid caminar per damunt la gentada; en mig de un poble qui pregava i us esforava les roses del sant rosari, en mig de un poble al qual les seves autoritats donaren un alt exemple amb la seva presència. Però en mig de l'acompanyada piadosa i austera el vostre pas, Señora, ja era un pas triomfal! Quina diferència del d'ara a aquell del mes de maig darrer, quiper anar desdén l'església a on se vos venera fins a l'altar major de la Parròquia per la celebració dels cultes de vostra festa anyal, haguereu de passar amagadeu dins un mocardor de bos

Passareu, Señora, en mig d'un poble, qui os demanava paix, quan la tenguem heu de tornar a passar alta vega-dal! I aquell dia ha de ser un dia clar, de sol i cel puríssim; i en els balcons hi haurà banderes i domassos, i a les finestres llums, i en terra una catifa de murira, i en l'aire una pluja de flors...

Ja brosten, Señora, les oliveres. Són les fulles el símbol de la pau i l'oli del seu fruit és líquid qui suavitza. Quan en bona hora, com un arc de Sant Martí, s'extengui la pau per nostra terra, davui l'oli de la fe i de l'amor qui suavitzi totes les asprors i totes les amargures, i ajudi a cloure totes les ferides...

Passareu, Señora, en el capvespre del diumenge pels carrers de la nostra ciutat... i al vespre sortireu per fora vila: anareu a l'Horta, on un altre acompañament i unes altres pregàries vos esperaven. I en la fosca nit, aquells camins recorregueren, entre un desbordament d'amor i entusiasme popular. En el cel apenes cap estel se veia; i és que el cel s'era trabucat damunt la terra, i els estels s'havien convertit en llumets de colors qui tremolaven portats per manetes infantils...

Anareu, Señora, pel camí de la mar i tornareu arrera fins damunt el pont d'En Barona. De la mar ens vengueren els moros i en el pont d'En Barona do-

nareu la Victòria definitiva als pagesos cristians... Alliberan nos, també ara, de perills i d'invasions estranyes; conservau la calma a nostra terra, i donau prouete victòria als qui, per Déu i per la Patria, lluiten a l'altra banda de la mar blava.

* * *

En la nit llunyan d'aquell segon diumenge de maig, retronà dins la vall la ven dels canons, qui de la vora de la mar venia, i a l'hora primavera de l'alba, quan la lluna plena era com un medalló de nacre damunt el cel vellutat, i quan les flors dels tarongers donaven a l'aire el seu parfum suauissim, Juan Angelats i tota la gent d'armes, els qui durant la nit havien preparat ballestes i arcabussos, oïen en la plaça una missa de campanya. I abans de sortir a enfrontar-se amb els invasors qui ja avançaven de cap a la vila, Joan Angelats es dirigí a Vós, diguent en veu alta una pregària fervorosa.

També hem senit, en aquests darrers temps, retro de canònades qui de la mar venien. Permeteu que repetigem la pregària que el Capità Angelats vos digué un dia: permeteu que os diguem amb les seves mateixes paraules: «A Vós, Verge Maria, Mare Santíssima de Déu, nostre Sényor, a Vós, trametem com a fets cristians nostres subtiges pregàries...» que ara com llevors es... «lo guiatge del pensament de nostra empresa mantent la honra i glòria de vostre car fill i combatre contra els depravats enemics de nostra catòlica religió...» qui ara com llavor «pelen damnificar els bens i les cases i deshonrar les famílies del poble cristia que Vós tant estimau».

Per la dignitat de les que Vós fan estimau, per l'innocència dels petits i per la seguretat dels homes, igiran Senyora en vers de nosaltres la mirada de vostres ulls dolcissims! Oh, Vós, Mare de Déu de la Victòria qui amb una ma teniu la pauma i amb l'altra ens mostrau a Jesucrist infant! Oh, Vós, de cabellera daurada com les espigues madures i de cara agrado color del pa de blat, mallorquí... A Vós clamain en aquest temps de guerra per demanar-vos ens volgueu dar la paix... Així sia.

Sóller, Marc de 1937.

Registro Civil

NAZIMIENTOS

Dia 16.—Antonio Marróig Suan, hijo de Gabriel y Catalina.

Dia 16.—Salvador Planas Darder, hijo de Antonio y Lucia.

Dia 20.—Catalina Bosch Calafet, hija de Manuel y María.

Dia 20.—Maria D. Vidal Blera, hija de Juan y Margarita.

Dia 21.—Catalina Paion Frau, hija de Bartolomé y Magdalena.

Dia 25.—Juan Bullón Morell, hijo de Guillermo y Antonia.

Dia 27.—Sebastián R. J. Monserat Forzeta, hijo de Pedro y Margarita.

Dia 28.—José Heredia Rojo, hijo de Antonio y Catalina.

DEFUNCIONES

Dia 18.—Juan Colom Amengual, de 79 años, casado, M.º 66, n.º 304.

Dia 18.—Salvador Planas Escales, de 75 años, casado, calle de San Bartolomé, n.º 13.

Dia 23.—Juan Fortea Piña, de 79 años, viudo, Plaza de la Constitución 18.

Dia 26.—Damián Castañer Cotom, de 77 años, casado, calle de la Victoria, n.º 25.

Dia 27.—Antonio Canals Arboas, de 71 años, casado, calle O. Nadiel n.º 5.

Dia 2 de Marzo.—Catalina Cuart Bauzá, de 74 años, viuda, M.º 75 n.º 760.

Dia 5.—Isabel M. Castañer Castañer, de 62 años, casada, M.º 56, n.º 215.

Dia 6.—Miguel García Salom, de 67 años, casado, calle de S. Catalina, n.º 12.

Dia 7.—Margarita Escalas Deyá, de 90 años, soltera, calle del Mar n.º 1.

Dia 7.—Joaquín Miro Borrás, de 75 años, casado, M.º 15, n.º 32.

Dia 8.—María Coloma Ostrander, de 76 años, viuda, calle de San Jaime n.º 18.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada el día 3 de Marzo de 1937

Los que asisten

Presidió el señor Alcalde, D. Jaime Casasnovas Pastor, y a la misma asistieron los señores gestores D. José Bauzá Pláz, D. Guillermo Morell March, don Jaime Scarzell Muntaner, D. Lucas Miquel Cuart y D. Guillermo Morell March.

Orden del Día

Acta anterior

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Pagos

Se acordó satisfacer: A D. Pedro Juan Suau Borrás, Capataz de la brigada municipal, 2.336'64 ptas. por los jornales y materiales invertidos, desde el día 21 al 27 de Febrero último, en diversas obras realizadas por administración. A D. Jaime Coll Enseñat, 130 ptas., por los jornales invertidos, durante el mes de Febrero último, en auxiliar los trabajos de las oficinas de Secretaría del Ayuntamiento. A don Antonio Cortés, 20'25 ptas., importe de una copa sport grabada, ofrecida por el Ayuntamiento como premio en las carreras ciclistas organizadas por el Centro Nacional Sindicalista de esta ciudad y que tuvieron lugar el domingo dia 28 de Febrero próximo pasado. Al señor Gerente de «Cementos Bauzá», 843 ptas., por 765 sacos de cemento suministrado, durante el mes de Febrero último, para varias obras municipales. A D. Damián Canals, 227'30 ptas., por trabajos y material de carpintería invertidos en el edificio propio de este Municipio de la calle de Cétre destinado a Colegio de 2^a Enseñanza. A D. Antonio Horrach Arbona, 530'25 ptas., por trabajo y material invertido, durante el año último, en reparar las herramientas de la brigada municipal y los carros propios de este Municipio. A D. José Ramis Escrivá, 38'75 ptas., por cinco almuerzos y seis cenas servidos, durante el mes de Enero último, a varios soldados que estuvieron en prácticas en esta ciudad.

Seguidamente díose lectura a un atento escrito remitido por el señor Ramis mediante el cual renuncia al importe de una factura que tiene aprobada y pendiente de pago, de la cantidad de 20'65 ptas., a favor de este Municipio. La Comisión, enterada, acordó agradecer al señor Ramis el expresado resguardo.

Se aprobó otra factura presentada por «Puertos y Pantanos, S. A.» que asciende a la suma de 108'75 ptas., por 25 kgrs. de dinamita suministrada para los barrenos efectuados en la obra de mejora del camino que conduce al faro de Muleta. A continuación se díó cuenta de una breve comunicación remitida por el señor Delegado en Sóller de dicha entidad mediante la que manifiesta que el importe de la citada factura queda cancelado en beneficio de los fondos del Municipio teniendo en cuenta las actuales circunstancias. La Comisión, enterada, acordó agradecer a la mencionada sociedad su generoso resguardo.

Permisos para obras

Después de la lectura de las correspondientes instancias, se acordó conceder los siguientes permisos:

A D. Juan Deyá Trias, para conducir las aguas pluviales de la casa n.º 168 de la calle del Mar, de su propiedad, a la alcantarilla pública que pasa por el camino viejo del Puerto, lindante con la parte posterior de la expresa finca.

A D. Amador Coll Enseñat, como encargado de D. Margarita Pons Sader, para blanquear la fachada de la casa n.º 4 de la calle del Hospicio y verificar varias pequeñas reparaciones en el interior de la misma finca.

Al mismo como encargado de D. Francisco Marroig, para elevar unos tres metros el techo de una casita-porcha propiedad del señor Marroig, sita en el camino que desde la calle del Capitán Angelats conduce a la barriada denominada *La'n Cuscanté*.

Queda para su estudio

Vista una instancia promovida por don José Morell Casasnovas, como encargado



D. Damián Castañer Colom

Falleció en esta ciudad el día 26 de Febrero de 1937

A LA EDAD DE 76 AÑOS

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus afligidos esposo, D. ^a Paula Ripoll Estades; hijos: Sor Rosa del Salvador (Franciscana), D. ^a Paula, D. ^a Antonia, D. ^a Margarita y don Damián; hijos políticos: D. José Castañer Ripoll, D. Juan Pastor Pérez y D. ^a Catalina Morro Mas; nietecita, Paulita Castañer Morro; hermana, D. ^a Isabel; hermanos políticos: D. Juan Marcos y D. ^a María Tomás; sobrinos, primos y demás parientes (presentes y ausentes) participan a sus amigos y conocidos esta irreparable pérdida y les suplican tengan el alma del finado presente en sus oraciones, lo que tendrán como un especial favor.

formado haberse proyectado un nuevo trazado de camino vecinal para enlazar el barrio de *Ses Argiles* con el de la Huerta, habiéndose lamentado de que para favorecer a unos vecinos se dejase de lado a otro antiguo proyecto de camino también de enlace de las mencionadas barriadas, y rogado que antes de acordarse la construcción de este nuevo camino se estudie detenidamente cuál de los dos es más conveniente.

El señor Alcalde explicó detalladamente las gestiones que se habían realizado desde que recibió la visita de una nutrida representación de los propietarios interesados en la realización de dicha mejora, teniendo conocimiento de que todos los dueños de fincas que dicho proyectado camino ha de atravesar están conformes en la cesión del terreno a excepción de uno o dos que han puesto dificultades; pero cree que éstas serán solventadas y que de consiguiente podrá seguir adelante la mejora si se reunen donativos en cantidad suficiente para satisfacer las obras de construcción del camino. No obstante, dijo no tener inconveniente en que se estudie el asunto, y a este efecto propuso se nombrara una Comisión, lo cual se hizo, quedando nombrados los señores Bernat, Scarzell y Morell para verificar dicho estudio y hacer cuántas gestiones consideren procedentes para llevar a cabo la mejora de referencia.

No habiendo más asuntos a tratar, se levantó la sesión.

CUARENTA AÑOS ATRÁS

13 Marzo de 1897

A la anunciada función gimnástico cómica que dío en la plaza de toros el domingo último la compañía que dirige el Sr. Llave, y que estuvo amenizada por la banda de música de esta localidad, no asistió una concurrencia muy numerosa, debido sin duda a no haberse propagado bastante la noticia, e ignorarlo, por lo mismo, buena parte del público que hubiera podido asistir. Como salieron complacidos los asistentes, es probable sean unos exelentes propagandistas de lo nuevo y agradable del espectáculo para la mañana, y que, debido a lo cual, sea mucho mayor el número de los que deseen presenciarlo. Dará principio a las cuatro de la tarde y, según se ha dicho, el programa de la misma será variado e igualmente interesante.

El fuerte temporal que reinó en el mar a últimos de la pasada semana, no amainó hasta el martes de la que fine hoy, en cuyo día salieron los buques que estaban cargados de naranjas y despachos para diferentes puertos franceses del golfo de León. Los restantes días de esta semana han sido verdaderamente primaveriles, de espléndido sol, cuyos ardientes rayos han templado el fresco airecillo que ha soplado casi sin interrupción.

El vapor «León de Oro», a pesar del fuerte viento y gruesa mar, salió el domingo a las siete de mañana de Barcelona, llegando sin novedad a este puerto el mismo día a las cuatro de la tarde. A la mañana siguiente echó a tierra la mucha carga que traía y volvió a cargar ya por la tarde y el martes, quedando listo al anochecer para salir poco después, conforme lo hizo, para Barcelona y Cete.

En la reunión que celebró en la noche del martes próximo pasado la Junta organizadora de las Ferias y Fiestas de la Victoria se ocupó de la formación del programa, y por unanimidad se convino que debía procurarse que fuera este año lo más nuevo y variado posible. Se acordó, por de pronto, celebrar una Exposición Mallorquina de Agricultura, Industrial y Bellas Artes, que se instale en el patio y dependencias anexas del ex-Convento de Franciscanos, como número principal; que sea otro de los números de gran relieve una cabalgata histórica, con asistencia de los personajes representativos de las autoridades de la época en que aconteció la invasión mora y de los combatientes que en la defensa de Sóller tomaron parte, presidiéndola una carroza alegórica de la Victoria; que se estudie el modo de poder efectuar una batalla de flores, lo que en Mayo no ha de ofrecer grandes dificultades, y que se organice un concurso de bandas de música y otro de bailes populares de Mallorca, con instrumentos también populares e indumento típico mallorquín.

Festejando al Ayuntamiento por la colocación de la Cruz del Coll

Se díó cuenta de una sencilla comunicación remitida por el señor Presidente de la Sociedad Arqueológica Lullana, de Palma, que dice como sigue:

«Tengo el honor de poner en conocimiento de V. I. que la Junta General de esta entidad reunida el día 31 del pasado mes de Enero acordó, a propuesta de don Guillermo Colom, felicitar a ese Ayuntamiento por el acierto de colocar nuevamente la antigua Cruz del «Coll de Sóller». —Lo que me honra en comunicar a V. I. para su conocimiento y efectos: Dios guarde a V. I. muchos años. —Palma 1 de Marzo de 1937.—El Presidente, Juan Pons—P. A. de la J. G. El Secretario, Juan Muntaner.

La Comisión se díó por enterada.

Ruegos y Preguntas

El trabajo de obreros en la brigada

El señor Morell manifestó tener noticia de que algunos obreros de la brigada municipal trabajan los seis días laborables de la semana cuando los demás únicamente trabajan tres días, y que algunos de estos últimos, muy necesitados, se han interesado cerca de él por ver de conseguir un mayor número de jornales, y rogó, en el caso de que tengan que trabajar algunos de ellos seis días de la semana, que el trabajo se dé a los más necesitados por tener enfermos en casa o mejor número de hijos.

El señor Alcalde contestó al señor Morell que él no tenía noticia de que fueran varios los obreros que trabajaran seis días, pues él sólo ha autorizado a un individuo cuyo jornal es insuficiente para sostener a su familia trabajando sólo tres días a la semana, pero que tenían en cuenta lo interesado por el señor Morell y darse las órdenes en consecuencia.

Sobre un camino de enlace del barrio de Ses Argiles con el de la Huerta

El mismo señor Morell manifestó que algunos vecinos de la Huerta le habían in-

CRÓNICA LOCAL

Por atrasado

En la compaginación de estas planas destinadas a la «Crónica local», nos vimos obligados el sábado próximo pasado a retirar las cinco gacetas con que encabezamos hoy la del presente número. Fue por exceso de composición y tener ya tiradas las planas siguientes, no siendo posible aumentar el número de éstas, en cumplimiento de una disposición gubernativa. Igualmente hubimos de dejar de publicar otro material que teníamos compuesto, del cual formaba parte la reseña de la sesión del Ayuntamiento celebrada el día 3 del corriente mes, que también por atrasado publicamos hoy, dejando por el expresado motivo de dar cabida a la de la semana actual.

Suplicamos a nuestros lectores nos dispensen la demora con que, no sólo involuntariamente sino que muy a pesar nuestro, les hemos de dar una información ya en parte inopportuna o falta de actualidad. Y sirvase tener en cuenta, al enterarse de las noticias que por medio de las siguientes gacetas les comunicamos, la fecha atrasada que a éstas les corresponde llevar.

Una petición que con gusto atendemos

Nos le ha dirigido el Director de la «Agrupación Declamatoria Sollerense», don Francisco Fortea, después de manifestarnos que el lunes de la anterior semana, día 1º del corriente mes, fué a Palma en compañía de las señoritas Magdalena Morell y Jerónima Bognin con objeto de hacer entrega al señor Alcalde de la cantidad de 305'50 pesetas, importe líquido obtenido en la función organizada por dicha entidad a beneficio de los necesitados habitantes de Málaga.

En sus manifestaciones expresan el señor Fortea que, estando el Excmo. señor D. Mateo Zfortea ausente de su domicilio, hicieron la referida entrega a su señora esposa, la que se demostró muy agraciada. Lo cual nos suplicó hagamos público, y además un rasgo del altruista joven D. Juan Morell quien, al pagar el precio de ocupación de un palco en la mencionada función teatral, dió un billete de veinte y cinco pesetas y renunció el cambio, generosidad que considera el Sr. Fortea deber suyo hacer constar.

Queda, pues, complacido el celoso peticonario.

Unas circulares del Gobierno Civil acerca de la celebración de fiestas

Con fecha 27 del próximo pasado mes de Febrero dispuso el Excmo. señor Gobernador Civil de esta provincia, accediendo a lo solicitado por la «Unión Protectora Mercantil»—de que se determinaran unas bases de jornada, ya que, con motivo de recientes disposiciones suprimiendo el Carnaval y otras virtualmente habían quedado alteradas las determinadas por el Jurado Mixto como compensación a las horas extraordinarias—que en sustitución del jueves Lardero, martes de Carnaval, 11 de Febrero, 14 de Abril, y 1º de Mayo, hoy suprimidas, se celebren las siguientes:

4 de Junio.—El Sagrado Corazón de Jesús.

4 de Julio.—El Beato Ramón Llull.

19 de Julio.—Aniversario del Glorioso Movimiento Salvador de España.

28 de Julio.—Santa Catalina Thomás.

8 de Septiembre.—Natividad de la Virgen, Conmemoración de la Virgen de la Salud.

29 de Septiembre.—San Miguel.

4 de Octubre.—San Francisco, onomástico del Generalísimo y Jefe del Estado.

En todas estas festividades el cierre será parcial, salvo que alguna de ellas coincida con el domingo.

Y en otra circular de fecha 1º de Marzo corriente aclara dicha superior Autoridad la disposición anterior ordenando que no sólo son dichas fiestas de observancia en la capital, sino que lo son igualmente en toda la provincia.

El Médico-Oculista D. Antonio Arbona Estades ha celebrado el cincuentenario del ejercicio de su profesión

El martes de esta semana nuestro buen amigo de la infancia y estimado colaborador el Dr. D. Antonio Arbona Estades cumplió los cincuenta años de su vida profesional, habiendo obtenido su Diploma el día 2 de Marzo de 1887.

Debido al actual estado de la guerra civil que está padeciendo, heroica y mártir, su amada patria natal, ha dejado que pasea desapercibida para todos sus amigos y demás personas ajenas a su familia esta tan memorable fecha de su vida, por lo que sólo a sus más inmediatos allegados les fué dable poderle congratular en tal día por el fausto suceso.

Y lo sentirán todos sus amigos, de seguro, como nosotros lo sentimos, pues que también como nosotros comprenden que una constante Ibor de tantos años y un caso tan excepcionalmente afortunado de longevidad, como el del Sr. Arbona, con excelente salud, inteligencia despejada, energías físicas y normales aptitudes, natural era que fueran celebrados y festejados por sus paisanos, entre los cuales goza de generales simpatías, o, cuando menos, por aquellos más intimamente con él relacionados, para quienes es objeto de singular predilección y afecto.

Felicita cordialmente el SÓLLER a su antiguo y leal colaborador. Una igualmente éste a los parientes que recibió de sus queridos familiares en el expresado día los muy sinceros del Director y de los Redactores, en particular, quienes hacen votos para que le conceda Dios la dicha de que sea largo y tranquilo el resto de su vida, que bien ganado tiene un apacible descanso el hombre que, como él, después de ese lapso de improbo y perjudicado trabajo, puede celebrar las bodas de oro con la profesión que escogió en su juventud.

Se reanuda la publicación del «Diccionari Català-Valencià-Balear

Hemos recibido el fascículo 36 (Tomo III) de esta interesante obra, cuya publicación hubo de interrumpirse con motivo de las circunstancias anormales que hemos estado y continuamos atravesando. En las 64 páginas de que consta la referida entrega comprende desde el final de la palabra *cólera* hasta la de *compadir* o *compatir*, y lleva intercalados, como los anteriores fascículos, algunos grabados.

En la cubierta inserta una carta del continuador y editor del *Diccionari*, D. Francisco de B. Moll, dirigida a los señores abonados al mismo que, por su oportunidad y por el interés que encierra, nos complacemos en reproducirla íntegramente. Dice así:

«10 de febrero de 1937»

»Molt senyor meu:
»En refermar la publicació de fascicles del *DICCIONARI*, que havíem tingut aturada alguns mesos, me prenc la llibertat de cridar la vostra atenció sobre la necessitat d'acumular ara més que mai tot l'esforç per fer viable la continuació i el feliç acabament d'aquesta obra que amb tants de sacrificis estic prosseguint.

»Com que el nombre actual de suscriptors no basta a cobrir les despeses d'una publicació tan costosa, cada fascicle que surt me representa la pèrdua de centenars de pessetes. Comercialment, doncs, no ten interès a sostener una empresa tan deficiència. Però hi tenc interès com a mallorquí, pel bon nom de Mallorca, que no quedaría gaire ben posat si es permetés que una obra com aquesta, a la qual consagrà sa vida i per la qual s'arruinà el savi i patriota Mn. Alcover, hagués de suspendre's per falta de cooperació del nostre públic. I per això, i res més que per això, segúesc sacrificant-me en aquesta obra mallorquinissima i tan espanyola com el mateix parlar de comarques espanyoles al qual va dedicada.

»Víctimes de la guerra actual han caigut

bon nombre de suscriptors i amics nostres, principalment a la meva desgraciada illa nativa, Menorca, i entre la gent més culta i més digna de la terra catalana; ben segur que la fúria comunista ha produït més d'un centenar de baixes entre els nostres subscriptors de fora Mallorca. Us fareu carrec perfectament de les noves dificultats que aquestes baixes creen a la nostra publicació i comprendreu com és de necessari que Mallorca s'esforci a rescabalar-nos d'aquesta pèrdua. Cada suscriptor actual, no sols ha de mantenir la seva suscripció, sinó que ha de procurar ajudar per altre vent al Diccionari, inscrivint-se a la Lliga de Socis Protectors, induint persones amigues a subscriure's-hi, fent donatius especials, etc.

»No deman res per mi, ni som jo qui ho demana: és Mallorca qui ho demana, pel seu propi interès, pel seu bon nom. Confiadament esper que cap mallorquí farà el sord a una tal crida, i que tots voldran figurar a la llista dels qui hauran sabut salvar aquesta obra de cultura i de patriotisme.

»Cordialment us saluda el vostre affm.—FRANCESC DE B. MOLL.»

A) desear nosotros al Sr. Moll que ves su justa petición atendida, expresámosle nuestro profundo reconocimiento por las atenciones de que al SÓLLER hace objeto.

Las variaciones atmosféricas

Les que se han registrado últimamente han sido verdaderamente notables, y mucho más aún por haberse producido después de una larga serie de días cuya temperatura no parecía la de la presente época invernal.

Es cierto que no todos fueron despejados y con espléndente sol los de las anteriores semanas; pero nublados, totalmente o en parte, y hasta con lluvias algunas, pudimos gozar de un ambiente templado, y considerarlos decir también agradable, más propio de la primavera que del invierno en que de pleno nos hallábamos. El cambio se operó súbitamente el lunes, con vientos huracanados que desencadenaron en el mar fuertes temporales, lluvias, granizo y nieve.

Estas lluvias fueron generales en casi toda la isla.

Como consecuencia de este cambio atmosférico, déjase sentir un frío que ya pudiera calificarse de extemporáneo, dado lo avanzado de la estación, y que para nosotros resulta aún más sensible por lo acostumbrados que nos tenía la antedicha anormalidad a gozar de una temperatura más suave de la que en los meses de Enero y Febrero en esta comarca suele reinar.

El día de hoy ha amanecido sin nubes en el firmamento, y completamente despejado y soleado, continúa hermoso y agradable, a la hora de entrar en la máquina la presente edición.

Dejamos la precedente gaceta tal como estaba escrita el sábado anterior porque las variaciones atmosféricas que aquí se han operado durante la semana actual han sido con poca diferencia las mismas indicadas. Así es que, no obstante el citado retraso, puede considerarse, lo dicho, todavía de actualidad.

La Fiesta de los Mártires de la Tradición

El pasado miércoles la Sección local del Requeté celebró la simbólica fiesta de los «Mártires de la Tradición». Todo el día las fuerzas del Requeté y los Pelayos visitaron de gala, ondeando la Bandera Española en el local de la entidad.

Antes de asistir a misa fué izada la Bandera con todos los honores, tocando la banda de cornetas y tambores el Himno Nacional. Seguidamente y en correcta formación se trasladaron los Pelayos, Requetés, y la Junta Local y Administrativa a la iglesia parroquial para asistir a la solemne misa que celebró el Rdo. D. Jorge Company Campins. Después de este acto religioso desfilaron las Fuerzas del Requeté local por las calles de esta población.

Nuevos billetes del Banco de España

Nos enteramos de que por Orden de la Presidencia de la Junta Técnica de Hacienda se ha dispuesto que, a partir del día 15 del corriente Marzo, se proceda, por el Banco de España, en todo el territorio sujeto al Gobierno de Burgos, al canje de los billetes de las series de 100, 50 y 25 pesetas legítimamente estampillados y que no hayan sido puestos en circulación después del 18 de Julio último, por los de la nueva emisión fechada en Burgos a 21 de Noviembre de 1936.

Para facilitar la operación de referencia y cuando la cantidad que presente al canje cada acreedor importe de 10.000 pesetas o cifra superior a ella, se exigirá el ingreso de dicha suma en la cuenta corriente abierta a nombre del propietario o en la que éste abra en cualquier establecimiento bancario.

La presentación de los billetes deberá hacerse en el Banco de España, el cual se encargará cumpliendo las instrucciones de los tenedores de las cantidades indicadas en el párrafo anterior.

De las sumas que se ingresen en las cuentas corrientes en cumplimiento de lo acordado, podrá disponer libremente el tenedor, quedando por consiguiente sujetas a la restricción del decreto número 108 de la Junta de Defensa Nacional.

Com anterioridad suficiente se publicará la orden de no admisión de billetes en el «Boletín Oficial del Estado», indicando la fecha en que se ha de considerar concluso el canje, con lo cual quedarán sin ningún valor los billetes especificados en la presente orden.

Por la Comisión de Hacienda y por el Banco de España, se dictarán con urgencia las instrucciones necesarias para el cumplimiento de esa orden.

Desde las Milicias Urbanas de 3^a línea

Días pasados el Miliciano don Cristóbal Megraner Morell, afecto a la Sección 5.^a de estas Milicias, regaló a la misma una preciosa Bandera Nacional que fué estrenada en la revista parcial celebrada el pasado domingo. Dicho donativo fué calorosamente festejado.

Sabemos que ha sido nombrado abanderado de esta Sección D. Gabriel Cabot Ripoll, a quien enviamos efusiva felicitación. El Sr. Cabot obsequió por tal motivo con un exquisito lunch a los Jefes de Milicias y Camaradas de esta Sección.

Desde la Jefatura de Milicias nos informan de que los que componen dicha sección 5.^a han pedido a la superioridad que, en memoria y gratitud al gran general a quien tanto debe Mallorca, la sección 5.^a se llame de aquí en adelante sección Goded. Informaremos de lo que la superioridad conteste.

Con el objeto de tener un grato recuerdo de compañerismo, en vista al traspaso a 2^a línea de numerosos elementos jóvenes, la pasada semana el miliciano de la sección 5.^a y fotógrafo D. Antonio Castelló Rullán, se ha dedicado a hacer una fotografía por separado de las secciones de esta ciudad, para que todos los que han convivido juntos durante estos ocho meses de servicio activo tengan un recuerdo de su actuación.

Durante estas últimas semanas se han verificado los trabajos de selección entre el elemento joven de las Milicias Urbanas, con objeto de traspaso de muchos milicianos a 2^a línea. Día tras día se han reunido las diferentes secciones para proceder a la nueva organización de esquadrillas y cuadros de mando con los elementos que quedan en tercera línea, para que al día siguiente de haberse hecho el traspaso queden automáticamente en pie de organización las Milicias Urbanas. Todo está scrupulosamente preparado para que todo marche como hasta el presente.

CRONICA LOCAL

El mercado cubierto

Desde hace algunas semanas no hemos informado a nuestros lectores con respecto a las obras que se realizan para la construcción del mercado cubierto de esta ciudad, por lo que queremos dar idea hoy de los trabajos realizados durante estos dos últimos meses.

En la primera semana de Enero se firmó la escritura de compromiso para la compra de la finca de *Ca'n Cardell* y la semana siguiente empezó en la misma la apertura de zanjas para los cimientos. Pocos días después, construidos los cimientos en la parte que se destina a sótanos, fueron construidas las paredes, las cuales se hallan terminadas y están hoy a la altura que se requiere para poder dar principio a los trabajos del encofrado para el hormigón de las bóvedas del piso de la nave del mercado.

Se nos dice que el próximo lunes empezará el derribo de las casas *Ca'n Cardell* que han sido desalojadas, con lo cual se tendrán a mano materiales para continuar las obras con toda actividad.

Nos satisface poder publicar estas noticias que dan idea de cómo avanza esta importante mejora, sin duda alguna la mayor de cuentas se han realizado en esta población durante estos últimos lustros.

Correspondencia para el correo aéreo

Con fecha 12 del corriente mes ha publicado un anuncio la Administración Principal de Correos de esta provincia, que, por el interés que tiene y en la seguridad de que de él han de enterarse con gusto nuestros lectores, reproducimos a continuación. Dice así:

«Se pone en conocimiento del público que a partir del presente anuncio se podrá mandar correspondencia por avión para América del Sur (Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay, Perú y Uruguay), utilizando el avión Pollensa-Mellilla-Cádiz.

El franqueo mínimo para las cartas será 4'55 pesetas por cada cinco gramos o fracción; más un sello de 10 céntimos pro paro obreiro.

El franqueo para las tarjetas postales será 4'40 pesetas, más un sello pro paro de 10 céntimos.

También se admite correspondencia por avión para Canarias con el mismo franqueo que para el Continente, o sea para las cartas como mínimo 60 céntimos, más un sello pro paro de cinco céntimos y para las tarjetas postales 30 céntimos, más un sello de cinco céntimos pro paro.

Nuevo Comité local de la Cruz Roja Española

Oportunamente dimos cuenta a nuestros lectores de que había sido nombrada Presidenta de Honor del Comité de la Cruz Roja de esta ciudad la distinguida señora D. Isabel Llabrés Seguí, esposa de nuestro querido amigo D. Jaime Ballester.

Estos días ha sido nuevamente formado dicho Comité, recayendo el nombramiento en las siguientes personas:

Presidenta de Honor: D. Isabel Llabrés Seguí.

Presidente Delegado: D. Onofre Bausá Castañer.

Vice-Presidente: D. Miguel Casasnovas Castañer.

Secretaria: D. Rosa Mayol Arbó.

Contador: D. Antonio Arbó Vicens.

Tesorero: D. José Calatayud Jofre.

Vocales: D. Rosa M. Ripoll Gamundi, D. Margarita Colom Canals, Rdo. don Jorge Company Campins, vicario, y don Guillermo Ripoll Deyá, médico.

Jefe de Ambulancia: D. Bartolomé Casellas Rotger.

A todas las señoras y señores nombra-dos y reelegidos enviamos sincera y efusiva felicitación.

Importaciones y exportaciones

Según una estadística publicada, durante la pasada semana se recibieron en esta isla las mercancías siguientes:

3.660 kilogramos de hulla para gas; 1.085.400 de harina de trigo; 190.080 de salvado; 133.545 de aceite de oliva; 120.000 de cemento; 51.467 de papel para periódicos; 50.669 de aceite de orujo; 43.540 de avena; 41.600 de petróleo; 37.500 de sosa caustica; 35.900 de patatas; 22.020 de azúcar; 19.830 de cueros vacunos; 18.412 de jabón común; 16.300 de hoja de lata; 15.000 de sulfato armónico; 12.250 de lozas ordinarias; 11.000 de carbonato sódico; 7.600 de puipa de remolache; 7.500 de plátanos; 7.031 de vinos y licores; 6.500 de bacalao; 6.000 de alcohol desnaturalizado; 2.987 de matalahuga; 3.000 de sebo; 2.475 de lubricantes; 2.240 de carburo de calcio; 2.216 de perfumería; 1.963 de sacos vacíos, 1.871 de productos químicos varios; 1.800 de albayalde; 1.500 de minic; 1.500 de pasas; 1.100 de agua de azahar; 846 de colofonia; 600 de jabón medicinal; 577 de zotal; 536 de películas y propaganda; 500 de guisantes; 462 de material eléctrico; 373 de maquinaria; 332 de productos farmacéuticos; 281 de papel carbón; 274 de éter sulfúrico; 270 de papel común; 158 de estano; 112 de accesorios para autos; 110 de vidrio en envases; 185 de aceitunas; 206 de plomo en lingotes; 118 de cobre en barras y 100 de herramientas.

Los productos embarcados en mayor cantidad durante la pasada semana fueron los siguientes:

458.500 kilogramos de alubias; 364.000 de puipa de albaricoque; 163.500 de limones; 60.760 de albaricoques secos; 12.900 de huevos; 8.231 de tejidos de algodón; 5.669 de calzado; 5.630 de bidones vacíos; 5.000 de alcaparras en vinagre; 4.285 de embutidos; 3.285 de obra de plástico; 2.600 de vinos y licores; 2.525 de pepitas de albaricoque; 2.500 de sacos vacíos; 2.250 de alcaparras en salmuera; 2.050 de vidrio hueco; 1.908 de mantas de lana; 1.700 de paja; 1.440 de habas; 805 de perlas imitación; 551 de géneros de punto; 175 de bisutería y 100 de cajas vacías.

El despertar primaveral

La Naturaleza ha despertado hogño más prematuramente que lo normal del letargo en que permanece sumida durante los meses fríos del invierno, debido, sin duda, a lo templado del ambiente en los paseos meses de la estación en que todavía nos hallemos.

Así es que pudimos observar ya que la floración de los almendros se había adelantado en algunas semanas, y seguidamente hemos visto que también se ha adelantado la de los demás árboles frutales. Otros que no florecen con anticipación a la salida de las hojas se han vestido ya de éstas, y con la vistosa variedad de tonos del hermoso color verde que ofrecen las plantas, destacando del bello tapiz de los sembrados, ofrecen actualmente los campos un aspecto verdaderamente encantador.

Esperan los agricultores que después de una temporada ventosa y sin que haya faltado a las tierras la conveniente humedad, en época oportuna, nos favorecerá el Cielo con una buena cosecha, máxime si tarda en regalarlos una lluvia abundante, en todo lo que resta de este mes, que mantenga las tierras en sazón.

Si la inspirada cosecha general es siempre conveniente y apreciada, actualmente nos es en Sóller y en toda Mallorca sumamente necesaria después de los calamitosos años pasados, y sobre todo del último, que fué para todos los cultivos de absoluta esterilidad.

Quiera Dios que las esperanzas que los terratenientes acarician obtengan una feliz realización.

LA UNION

Estando vacante la plaza de Conserje de esta Sociedad, los aspirantes para suplirla pueden pasar por el local todos los días de 6 a 7 tarde, y podrán informarse del pliego de condiciones.

El Presidente, *Miguel Coll Mayol*.

Notas de Sociedad

LLEGADAS

Procedentes de Lille llegaron, el sábado último, D.ª Lucía Puig de Alcover, con su hija María-Lucía, y su hermano, D.ª María Puig de Ballester, y el hijo de ésta Miguel Amador.

Sean todos bienvenidos.

NATALICIO

Nuestros apreciados amigos los esposos D. Sebastián Vives Marroig y D.ª María Colom Oliver tuvieron el lunes último la dicha de ver alegrado su hogar con la venida al mundo de un precioso niño, cuyo nombre ha de ser José Luis.

Sea para los gozosos papás nuestra más efusiva enhorabuena.

NECROLOGICA

D. Damián Castañer Colom
Víctima de aguda dolencia falleció en esta ciudad, el viernes de la anterior semana, nuestro antiguo y apreciado amigo D. Damián Castañer Colom, y la noticia de su muerte, al caer en la población, causó las consiguientes sorpresa y sentimiento a sus numerosos amigos, muchos de los cuales ignoraban le aquejara enfermedad alguna, aparte de los achaques inherentes a su ya avanzada edad.

Contaba el Sr. Castañer la de setenta y seis años, que sobrellevó hasta lo último con buena salud y notable agilidad, por lo que de estas sus energías físicas y de su temperamento fuerte no cabía esperar una tan rápida declinación y súbito desenlace.

En su juventud emigró a Francia, y en Marsella dedicóse a la profesión que en su casa, al lado de su padre, había aprendido, teniendo instalado un horno durante muchos años que, preferido de un modo especial por nuestros paisanos allí residentes, contó siempre con una numerosa clientela. Decidióse más tarde a trasladarse a Lyon, para vivir en compañía de sus hijos, los esposos D. José Castañer y Ripoll, y D.ª Paula Castañer y Ripoll, en dicha populosa ciudad establecidos comercialmente.

Retirado, ya anciano, en esta su ciudad natal, ha pasado plácidamente los últimos años de su vida al lado de sus queridos familiares, por ellos cuidado y atendido, pues que de todos era entrañablemente querido. Su muerte fué la de un buen cristiano que tiene una visión clara de que va a entrar próximamente en la eternidad, pues que, al tenerle postrado en cama la breve enfermedad que le ha llevado al sepulcro, su inteligencia, desde algún tiempo a esta parte algo perturbada, recuperó súbitamente su natural lucidez: pidió los Santos Sacramentos, que recibió con ejemplar compasión y fervor e hizo a sus allegados atinadas y edificantes recomendaciones.

Al día siguiente al de la defunción, al anochecer, previo el rezo del rosario en la casa mortuoria, según costumbre, se verificó la conducción del cadáver a la última morada, con asistencia del clero parroquial con cruz alzada y buen número de vecinos con sendos blandones o cirios, y el lunes de esta semana se celebró en la Parroquia suntuoso funeral en sufragio del alma del fallecido. Lo mismo a la terminación del rosalio que después del último responso en la iglesia, desfiló por ante los apenados deudos numerosa concurrencia.

Descanse en paz el bondadoso anciano y reciban la atribulada esposa, hijos, hijos políticos, nietos, hermana y demás allegados que lloran la irreparable pérdida del ser querido, consuelo en su aflicción y la expresión de nuestro muy sentido pésame.

De Teatros

FANTASIO

En las funciones celebradas el sábado y domingo de la anterior semana en este cine, fué presentado el bello film de la «Metro» *Sequoia*, dialogado en español y protagonizado por la gentil Jean Parker.

Todo el film es un cuidado estudio, detalladísimo, rico en hallazgos excelentes, de la vida de los animales que pueblan el parque nacional californiano llamado «Sequoia», magnífico escenario donde el objetivo ha captado fotogramas espléndidos que completan los valores de este film, todo él realizado al aire libre, que, además de su valor excepcional como documental y como exponente máximo de las posibilidades de la técnica cinematográfica, constituye también un vigoroso grito de alerta contra los abusos que se cometan en la caza, en los bosques de los Estados Unidos.

De complemento fué presentada la película, también de la «Metro», *Carne*, protagonizada por los excelentes artistas Wallace Beery, Ricardo Cortez y Karen Morley.

Esta noche y mañana tendrá lugar en el «Fantasio» la proyección del magnífico film de la «Ufa» *El huisar negro*. Esta producción, de técnica admirable, con una gran fineza de contornos, une a la fuerza emotiva, a veces intensísima, la gracia delicada de un poema de amor.

La obra tiene un ritmo impecable y la armonía de proporciones se advierte en todos los detalles, estando presentada de modo irreprochable.

Tiene por protagonistas a Conrad Veidt, el mejor actor de Alemania, y uno de los mejores del mundo, y la bellísima estrella Mady Christians. Figuran también en el reparto el gran actor de carácter Otto Wallburg y la excelente pareja cómica Wolf Albach-Betty y Ursula Grébleyn.

Unas ilustraciones musicales de Ed. Konneke, de segura y fácil línea melódica, subrayan adecuadamente las escenas salientes de la obra.

Junto con este film forma el programa de estos días la cómica producción de la «Metro», *La estropeada vida de Oliviero VIII*, hablada en castellano.

Como interpretada por los grandes cómicos Stan Laurel y Oliver Hardy, provoca este film las mayores carcajadas en el público, por lo cómico de las situaciones e hilares peripecias, acusando toda la película el ingenio y singular aplomo de los populares y celebrados excéntricos.

Estos dos «ases» de la risa se presentarán, pues, esta noche y mañana, en la pantalla del «Fantasio», corriendo las aventuras más absurdas, para solaz y recreo de los numerosos adeptos que en Sóller rinden tributo de admiración a su inagotable comididad.

KURSAAL

En este salón se proyectaron en la tarde y noche del domingo último las películas *Radio patrulla*, de la «Universal», por Robert Armstrong y *Ojo soltero*, de la «Fox», por Rosita Moreno.

Para mañana está anunciado la reposición de los films *Dejada en prenda*, de la «Paramount», por Sirley Tempie y Adolphe Menjou y *A la sombra de los muelles*, por Claudette Colbert, de «Artistas Asociados».

“EL GAS,, S. A.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad acordó que a partir de hoy hasta el 6 de Marzo próximo, y desde esta fecha los sábados y últimos de cada mes, de 9 a 12 de la mañana, queda abierto el pago del dividendo activo de ocho pesetas por acción, fijado en la General ordinaria del día deayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Sres. Accionistas.

Sóller 22 de Febrero 1937

Por la Sociedad «El Gas», El Director Gerente.—J. Rullán.

Vida Religiosa

Las funciones religiosas en la iglesia parroquial

El domingo por la mañana, durante la misa de las seis y media se practicó en la Parroquia un devoto ejercicio en honor del Sagrado Corazón de Jesús; a las nueve y media empezó el canto de las Horas menores, y terminado éste el de la Misa mayor. Fueron el celebrante y los ministros los Rdos. vicario de semana, D. Jorge Company, y D. Antonio Rullán y D. Pedro Antonio Magraner. El Cuaresmismo, Rdo. D. Miguel Bonnín, explicó, después del Evangelio, el de aquella dominica.

Por la tarde, a las tres, cantó la Comunidad de Presbiteros Vísperas y Compietas; continuó luego el Quincenario dedicado a la Preciosa Sangre del Salvador, con sermón cuaresmal, y seguidamente se organizó la solemne procesión de rogativa que se había anunciado por la mañana del mismo día, desde el púlpito, en todas las misas.

Fué ésta una imponente manifestación de fe, por la ingente multitud de personas de toda edad, sexo y condición que en ella tomaron parte. Presidióla la veneranda imagen de Ntra. Sra. de la Victoria, llevada en andas, pues que a la Reina de los cielos bajo esta advocación se dirigían las plegarias para que intercediera ante su Divino Hijo por la pronta terminación de esta guerra cruel que desangra y arruina a nuestra querida España, con la victoria de las armas que luchan contra el marxismo, invasor y en defensa de la Religión y de la Patria. En dos filas precedían a dicha imagen los hombres, en número muy considerable, a cuya cabeza era llevada la de Jesús Crucificado. Seguían las Autoridades locales, religiosa y civil: el Párroco-Arcipreste, Sr. Sitjar, y Clero, y el Alcalde, Sr. Casasnovas y Gestores municipales, y detrás de la susodicha imagen de la Virgen de la Victoria cerraba la marcha un compacto grupo de mujeres que no bajaría del millar.

Durante el largo trayecto se rezó el santo Rosario, alternando en cada una de sus partes con piadosos cánticos misionales. Recorrió la procesión las calles de Bauzá, Mar y Cetre, plaza de América y Avenida del General Goded, calles de la Rectoría (pasando por dentro la iglesia de Hermanas de la Caridad), Cristóbal Pizá, San Antonio, Juan Marqués Arbona, plaza de España, calle de Santa Bárbara, plaza de Antoni Maura, calles de San Jaime, Santa Teresa, Luna, Batach (pasando por dentro la iglesia de Madres Escolapias), San Bartolomé, San Juan, Hospicio, Balitz, Victoria, Luna y plaza de la Constitución.

Una vez de regreso en el templo parroquial, dirigió la palabra al numeroso auditorio el Rdo. D. Rafael Sitjar, Arcipreste para agradecer a los asistentes su acto de presencia en la piadosa rogativa, con la que habían exteriorizado la fuerza de sus convicciones religiosas, libres de los funestos respetos humanos, que son rémora que dificulta el fomento de toda buena causa. Y después de aleñarles a continuar dando la cara y firmes en sus creencias católicas, entonó desde el púlpito el Himno Nacional —con la letra de «La Virgen María»—, que cantó en nutrido coro la multitud de los reunidos, puestos todos en pie, y con lo cual se dió el patético acto por terminado.

Al anochecer, empezando a las seis y media, se rezó el Rosario y se continuó la devoción de los Siete Domingos en honor del Patriarca San José.

Anteanoche, jueves, se dio principio a la Novena preparatoria de la fiesta solemne, aniversario del tránsito feliz del glorioso Patriarca, esposo de la Virgen Santísima y Padre putativo de Jesús, que continúa en todos los días siguientes a la misma hora y se práctica con meditación y cánticos, y sermón por el predicador cuaresmal.

En la iglesia de Ntra. Sra. de la Visitación

El próximo pasado domingo se celebró en este templo por la mañana, a las seis, misa de Comunión general para los Cofrades del Santo Cristo y Asociados de los Sagrados Corazones, que fue aplicada en sufragio de los Cofrades muertos durante el mes de Febrero último.

Durante las misas de las siete y de las

ocho se rezó el santo Rosario, y a las nueve hubo la acostumbrada misa para las tropas locales de Artillería, Falange, Requetés, Pelayos y Balillas, que celebró el capellán auxiliar castrense Rdo. don Bernardo Pujol.

Por la tarde, a las seis, después del rezo del Rosario se continuó la devoción de los Siete Domingos, en honor del Patriarca San José, y acto seguido se practicó la del *Via-Crucis*.

Y el jueves, también por la tarde, a las seis y media, hubo sermón cuaresmal, que predicó el Rdo. Superior de la Residencia de M. de los SS. CC., P. Guillermo Pont.

La conclusión de los Santos Ejercicios en la Iglesia de la Huerta

Dijimos en nuestra crónica anterior que los Ejercicios Espirituales celebrados en dicha iglesia durante la anterior semana, bajo la dirección del eloquente Filipense P. Francisco Oliver, habían resultado notables y plausibles manifestaciones de cristiana piedad, pues que todos los actos con tal motivo celebrados se vieron en extremo concurridos, en particular el Rosario de la Aurora y, sobre todo, la función de las noches, en que era insuficiente la iglesia para contener la multitud de fieles que a ella asistían, llamando poderosamente la atención la gran concurrencia de hombres. Hoy nos es doblemente satisfactorio, como católicos y como patriotas, poder consignar que la fiesta que se celebró el domingo último para solemnizar la conclusión de los mencionados Ejercicios superó aún en fervor y en entusiasmo religioso a los que en los actos de los días precedentes se había notado.

Por la mañana, a las siete, tuvo lugar la misa de Comunión general, que celebró el Rdo. Cura-Arcipreste, D. Rafael Sitjar, y estuvo concurredísima. Después fué expuesto el sagrado Copón, y durante todo el día hicieron vela al mismo jóvenes de uno y otro sexo.

Por la noche hubo Trisagio y sermón, después del cual se verificó la reserva. Estas funciones estuvieron presididas por el señor Alcalde, D. Jaime Casasnovas, y los Gestores municipales D. José Bauzá, D. Jaime Scarzell, D. Lucas Miquel y D. Guillermo Morell; los militares Sres. D. Emilio Despujol y D. José Francisco Isasi; Jefe de Falange, D. Antonio Castañer, y Jefe del Regueté, don Bartolomé Darder, quienes ocuparon asiento de preferencia en el presbiterio.

Antes de la reserva, el Rdo. D. Miguel Rossell, rector de esta iglesia, dio la enhorabuena a todos los hortelanos por su buen comportamiento y por la piedad y recogimiento observado en todos los actos, y al Rdo. P. Oliver por el fruto espiritual que su palabra verdaderamente apostólica había producido en los feligreses. Dió también las gracias a las autoridades civiles y militares por haberse dignado presidir aquellas funciones, y llevado de su emoción dirigió a todos un improvisado parlamento religioso-patriótico. Acto seguido se organizó la procesión, en esta forma: los Balillas, con su banda de tambores; todos los niños y niñas de la Huerta, en filas de a cuatro, con sendos farolillos a la veneciana en alto, cuyo número no bajaría de docientos cincuenta, lo cual producía un efecto maravilloso; los Falangistas, de a cuatro, también los hombres de la Huerta en número verdaderamente extraordinario; la imagen de la Virgen de la Victoria llevada en andas por cuatro jóvenes de la barriada; las autoridades eclesiásticas, formada por el Cura-Arcipreste, y los señores sacerdotes D. Gabriel Ferrer, vicario, D. José Morey, chantre, y D. Bernardo Pujol; civil, formada por los señores Alcalde y Gestores, y militar formada por los señores Despujol, Isasi, Castañer y Darder. Hacían guardia de honor a la Virgen, requetes y falangistas armados, y un piñete de Artillería, también con armas daba escolta a la Virgen. Cerraban la marcha la banda municipal, con un coro muy nutrido de jóvenes, que cantó durante el trayecto cánticos religiosos, y una gran multitud de mujeres.

Al regreso a la iglesia, la imagen de la Virgen se abrió paso por entre la multitud, y colocada en el atrio de la iglesia, de cara al público, se cantaron ante ella los Himnos del Requeté, de Falange y Nacional, acompañados por la banda de música, y se dieron vivas a la Virgen, a España, al Ejército, y al General Franco, a los que contestó con gran entusiasmo la gran muchedumbre allí reunida, pues que desde la población había bajado

a la barriada de la Huerta un considerable número de personas para tomar parte o presenciar la reseñada fiesta.

Terminó ésta con el despido de las mencionadas autoridades, a las que acompañaron la música y el público hasta los automóviles, situados en la carretera del Puerto, y a las que saludó éste con vitores y aplausos al ponerse los vehículos en marcha.

CULTOS SACRADOS

En la iglesia de las MM. Escolapias — Mañanas, domingo, dia 14. A las siete y media, Misa conventual. Por la tarde, a las cuatro y media, se practicará la devoción de los Siete Domingos, y a las seis y media misa de la Hora Santa, con exposición del Santísimo.

Viernes, dia 19. Fiesta de San José. Se solemnizará esta fiesta con Misa cantada, a las siete y media. Por la tarde, a las cuatro y media, ejercicio solemne en honor a San José.

DEPORTIVAS

Boxeo

La velada del 27 Febrero en el Victoria

En el ring del Victoria, que perteneció hasta hace poco al Sóller-Sporting Club, y que es ahora propiedad de la A. D. N. S. para uso de su sección de Boxeo, se celebraron el sábado los combates de la velada organizada por la mencionada sección. Queremos dejar dicho desde el principio que esta velada constituyó un éxito deportivo como pocas veces se había dado en nuestra ciudad.

Todos los combates, por su brillantez e interesante desarrollo, pudieron dejar al público satisfecho, y bastantes de ellos más que satisfecho. Los pugilistas locales tuvieron todos una feliz actuación, que se vió premiada en justa y merecidísima victoria. Los dos combates que por fuerza mayor tuvieron que modificarse debido a imposibilidad de actuar de algunos de los pugiles anulados, fueron anotados por otros que en interés y espectacularidad dejaron tal vez atrás a los anulados en programa, y se complementó la velada, por añuir, con una brillantísima exhibición del ciclista Estelrich, equilibrista excéntrico que sobre el ring se hizo ovacionar con sus increíbles diabluras sobre la máquina.

Dijo asimismo fuera de programa una exhibición de *Catch-as-catch-can*, (lucha libre americana) por los aficionados Raimundo y Martí I, que se mostraron bastante duchos en esa espectacular faceta deportiva.

Antes de comenzar la reunión pugilística, el Jefe de la C. O. N. S. local y de Deportes, Urbano Rosselló, dirigió la palabra al público para ofrecerle la primera actividad de la sección de Boxeo de la entidad organizadora, para explicar lo que se lleva a cabo para fomento del deporte, singularmente de Gimnasia y de Cultura Física, en la A. D. N. S., cuyos socios tienen a su disposición un gimnasio como nunca lo habrá tenido tan perfectamente dotado e instalado en nuestra ciudad, por lo cual es de recomendar a todos los jóvenes deseosos de fortalecer su cuerpo con ejercicios adecuados, la inscripción en esa bien orientada sección deportiva.

Seguidamente, el joven médico D. Bartolomé Casellas pronunció una charla deportiva en que consiguió interesante y agradable auditorio. Recomendó el ejercicio físico y la práctica ordenada de la gimnasia y algunos deportes, en consonancia con la edad y facultades de cada cual. Expuso los motivos por los cuales es aconsejable la práctica de los deportes a la juventud, de un modo especial entre los 12 y 24 años, cuando se está desarrollando en todo su punto el organismo humano. Explicó como antes de los 12 años puede perjudicar esa práctica intensa, no cumpliendo tampoco finalidad en vistas al desarrollo corporal, después de los 24 años. Fue muy apasionada la charla del Dr. Casellas, que tan justa popularidad goza entre todas las clases sociales de Sóller.

Seguidamente empató la velada, ojos combatientes vimos a reseñar brevemente: Joe Louis venció a Firpo, por puntos (peso gallo). Fue un combate de dureza excepcional, cien por cien. Como ambos han luchado ya bastantes veces entre sí, no necesitan de previo estudio, y desde el comienzo se desencadenó la batalla. Los dos primeros rounds fueron igualados. Al final del segundo empezó a agotarse Firpo, y el tercero fué de claro dominio de Joe Louis.

Brettonel (A. D. N. S.) venció a Serra por puntos (peso gallo). En los dos primeros rounds de este combate el público no se mostró muy satisfecho de la combatividad

de ambos pugiles, que extremaron las precauciones. El solerense Brettonel se fué confiando luego y boxeo con soltura, coloando buenos golpes en crochet y swing que le valieron puntos. Dominó Brettonel en el tercer round y la decisión de darle vencedor fué merecida. No estuvo mal como debut, pero tiene que hacerse todavía mucho este muchacho.

Xumet venció a Oliver por k. o. en el primer round. Xumet, de la A. D. N. S. tuvo un debut muy afortunado. Pero en esos combates tan rápidos no es posible apreciar gran cosa acerca de la verdadera clase de un boxeador. Se le apreció valentía, decisión y punz. Con estas y con otras cualidades que un entrenamiento metódico y bien dirigido puede desarrollar, se puede llegar a ser alguien en pugilismo. El combate no tuvo apenas historia. En el primer round quedó liquidado. Ligeró intercambio de golpes al comienzo, una furiosa tarascada de Xumet luego, que le llega duro al palmeano al estómago y al mentón, y Oliver cae pitalete. Se levanta, y de un directo Xumet lo tumba para la cuenta.

Willy y Esteirich en exhibición, a 2 rounds. La sustitución del combate Mayol Giménez que no pudo celebrarse, ya que Mayol, el duro pugil solerense, tuvo que embarcar con las tropas que salieron aquella misma noche para la península, se dio la exhibición de acrobacia ciclista de que ya hemos hecho mención, y además una exhibición en que el científico engilista y preparador de los pugiles de la A. D. N. S., Willy, se enfrentó con el campeón de Baleares del peso pluma, Esteirich, siendo muy aplaudidos.

Rosselló (A. D. N. S.) vence a Vidal, por puntos. Este combate fué a cinco rounds, todos ellos muy disputados. Los contrincantes hicieron una buena pelea, casi todos en cuerpo a cuerpo y a media distancia, demostrando conocer bien los secretos de este deporte. Los tres primeros rounds fueron bastante igualados, pudiendo adjudicarse el primero a Vidal, el segundo, tablas, y el tercero, de Rosselló. En el cuarto Rosselló, haciendo giro de mejor fondo, se hartó de llevar la pelea a su gusto; en el último, Vidal tuvo algunas decididas reacciones, pero no pudo evitar que se lo apuntara Rosselló netamente.

Raimundo venció a Martí I por puntos. El mayor peso y envergadura de Raimundo que, en cuanto a técnicas, no es tampoco un novato, se impusieron a la buena esgrima de Martí I. Fueron cinco rounds de dura batalla, abundando los infighting, provocados casi siempre por Martí a fin de buscar la distancia que más le convenía.

Después de diez minutos de descanso, ambos boxeadores se enfrentaron para una exhibición de la espectacular y emotiva modalidad de lucha denominada *Catch-as-catch-can*, a un round de diez minutos. Fueron muy aplaudidos.

Mahón vence a Bibiloni, de Binissalem, por puntos. El peso medio palmeano Mahón es popular en Sóller por las muchas veces que ha combatido en nuestros rings. Su contrincante, el peso fuerte amateur Bibiloni, de Binissalem, actuaba por primera vez ante nosotros. Creemos que lleva hechos aún muy pocos combates, y tiene cualidades buenas para llegar a ser alguien en nuestros medios pugilísticos. Es valiente, resistente y combativo, y pega muy duro. Pero le sobra mucha grasa, a pesar de lo cual patentizó una rapidez de acción y movilidad satisfactorias.

Durante los tres primeros rounds, Mahón con el dominio del ring propio de un veterano como él, llevó el combate a su gusto conectando bastantes golpes y dejándose llevar muy pocos. Pero en el cuarto round el otro se confió demasiado y esto permitió a Bibiloni alcanzar bien, sobre todo en varias potentes contradas, que hicieron mella. Mahón terminó el round visiblemente mareado.

En el último round Bibiloni procuró aprovechar su momentánea ventaja, y lo consiguió en parte. Mahón, apelando a su evidente superioridad técnica, se defendió hábilmente, y llegó al final sin dejarse llevar o caer por el golpe duro que pudiera no quedarlo. Y con su ventaja de puntos, acumulada en los primeros rounds, era evidente, fué de absoluta justicia la decisión de declararle vencedor por puntos.

Futbol

Actuación memorable del C. D. Sóller en su encuentro del 28 Febrero con el C. D. Mallorca

Para los aficionados locales, el desarrollo y el resultado del match del domingo fué una tan grande como agradable sorpresa. Allí es nada, obtener match nulo con el campeón balear que se presentaba en formación casi completa de campeón.

A las órdenes del colegiado amateur Sr. Morey, los equipos se alinearon como sigue:

Primera e interesantísima entrevista concedida a la Prensa por nuestro Generalísimo desde que asumió la alta Magistratura del Estado Español

C. D. Mallorca: Abad—Vidal, Vázquez-Sans, Guzmán, Crespi—Liras, Alzamora, Pueyo, X. Sánchez.

C. D. Sóller: Batle—Sacarés, Calafat—Castañer, Mateu G., Borrás—Carbonell, Alabert, Capó, Bauzá, Arenas.

En el once local resarcía el antiguo jugador Guillermo Mateu, cuya presencia fué saludada con grandes aplausos. Por el contrario, Alabert jugaba su partido de despedida, antes de salir a defender a la patria en los frentes peninsulares.

Al alinearse los equipos después del descanso, Alabert y Calafat fueron sustituidos por Rullán G. y por Oliver. Rullán actuó de medio centro pasando Matau a actuar como defensa.

El primer tiempo correspondió en desarrollo a lo que el público en general esperaba. El C. D. Mallorca mantuvo durante largos ratos un dominio muy insistente, que a los 25 minutos le daba su primer goal. Fué un shot fuerte del interior Izquierda que Batle intentó blokar sin conseguirlo, pues por la fuerza del tiro se le quedó suelto el balón a dos metros de distancia. Pueyo, que seguió la jugada, se lanzó al remate, consiguiendo el tanto.

Minutos antes del descanso, Alabert consiguió el goal del primer empate, en forma brillante y espectacular.

El segundo tiempo fué de juego nivelado. Los del Sóller le habían perdido al Mallorca el miedo y el respeto y le tuteaban sin reparo, lanzándose a la lucha con decisión, confiados en la solidez de sus líneas defensivas que ahora con Matau daban la sensación de infranqueables.

Hay mucho empuje por ambos bandos. Ya es de nuevo el Mallorca, el primero en marcar un goal de poco brillo, concedido cuando al bocar Batle un balonazo, tras el cual entraba el delantero a cargar al meta, éste suquivió retrocediendo un paso hacia el interior de la portería, con lo cual el balón traspasó la línea de goal. Esta jugada fué a los pocos momentos de haber recibido Batle una carga muy fuerte que le había lanzado hacia la red, con lo cual el instintivo movimiento de prudencia era bien justificado.

Diez minutos más tarde, empata de nuevo el Sóller. Arenas recibe un balón, corre la línea, centra, y el delantero Capó empara un tiro imponente que se cueza en la red. Un goal de bandera, como lo había sido el de Alabert en el primer tiempo.

El Sóller está jugando ahora sin error, y lleva la iniciativa de los ataques. Parase les vamos a dar el diagnóstico a los campeones, poniendo en berlina su pretendida impalpabilidad. Pero ellos se emplean con todo empeño en que esto no sucede, e incluso en los diez minutos finales llevan a cabo algunos avances muy peligrosos que la defensiva, y Batle en último término, se cuidan de hacer traejar. Y se llega al final con el resultado de empate.

De los locales, todos rayaron a gran altura, no cabe apenas hacer distinciones, aunque tampoco es injusto designar como destacados a Batle y a Capó.

El C. D. Mallorca evidenció su reconocida calidad de juego. Al principio no se emplearon al parecer con toda su posible eficacia, considerando el partido fácil. Luego, al crecerse el Sóller, hubo que hacer un esfuerzo para no dejarse desbordar. Lo mejor del team, el tercero defensivo. La línea media, con el que fué gran internacional, Guzmán, estuvo bien, sin excederse. Los delanteros se mostraron muy peligrosos y pegajosos, y tiraron mucho a goal.

El árbitro fue imparcial y acertado.

El «C. D. Sóller» venció en Buñola

C. D. Sóller 2
Club Buñola 1

El pasado domingo el equipo local hizo una excursión a Buñola donde debía disputar con el team de aquella población un partido a beneficio del Movimiento Nacional.

Asistió al encuentro, que fué muy movido e interesante, mucha concurrencia. El domingo estuvo muy repartido, principalmente en el primer tiempo que resultó con resultado de 1 a 0 para el Buñola.

Después del descanso, el mejor fondo y la superior técnica de nuestros azules se impuso y les hizo adjudicarse la victoria con dos bonitos goals.

El partido gustó mucho, y dio unos cuarenta duros de beneficio a favor del Movimiento Nacional, con lo cual esperamos quedar satisfechos sus organizadores.

REFLY

(Conclusion)

LA VISITA DE LOS DIPUTADOS INGLESES Y FRANCESES A LA ESPAÑA NACIONALISTA

Lacharría, que se va alargando, cambia de rambo. El generalísimo Franco me habla de la reciente visita de los diputados conservadores ingleses y de un grupo de diputados de las derechas francesas que recorrieron la España nacionalista.

— Estuvieron aquí conmigo, les recibí, y uno y otros se mostraban agradablemente sorprendidos por el orden que se observa en todo el territorio nacional donde se yergue la bandera roja y guadaña. Tuvo gran importancia para nuestra causa esta visita. Como usted sabe, un grupo de diputados laboristas estuvieron en Madrid, donde los rojos les dijeron «sapos y culebras» de nosotros los nacionalistas, hasta el punto de que les convencieron de que los que luchaban en nuestros frentes eran todos ellos extranjeros (alemanes, italianos y portugueses) y que en dichos frentes imperaba el mayor desorden y la más absoluta falta de ardor y fe combativa. Los diputados conservadores de la Gran Bretaña que nos visitaron, estuvieron en nuestros frentes de Madrid y observaron precisamente lo contrario y lo registraron con significativas palabras de aprecio. A su vez los franceses tuvieron ocasión de comprobar y confirmar la opinión de sus colegas ingleses y como latinos que son, fueron más elocuentes; las escuché con placer. Ahora podrán decir en Francia, en ese país cuyo Frente Popular ha sido y es el principal fomentador de esta guerra civil, lo que es y representa la causa del Ejército nacional de España.

Algunos de ellos — como Henri de Kerillis — no me ocultaron la profunda pena que sentían por la acción desenvuelta por el actual Gobierno francés en pro de la causa marxista de los que aún resisten en Madrid. En cuanto a los extranjeros, principalmente alemanes e italianos que se encuentran en el territorio nacional... disparo.

Ni los ingleses ni los franceses se referían a ellos. De sobre sabe usted que estos extranjeros no están en nuestros frentes de batalla.

Pero — prosigo — a los diputados franceses no se les habrá pasado desapercibido el número de extranjeros, especialmente alemanes, que están en la España nacionalista, y esto, por muy de las derechas que sean esos franceses, habrá herido su susceptibilidad patriótica o su clásico «chauvinismo», porque todos ellos consideran a la Alemania de Hitler como un enemigo peligroso que a todo trance prepara la guerra contra Francia...

LOS EXTRANJEROS QUE COLABORAN CON EL MOVIMIENTO LIBERTADOR DE ESPAÑA

El generalísimo no responde concretamente; sonríe, y ladeando la cuestión, me dice:

Tal vez usted tenga razón; pero esos casos dicen propiamente, respecto de Francia y de los franceses, cómo debe importarles la solución de su grave problema político interno. Por lo que se refiere a España, los extranjeros que en ella se encuentran, cualesquier que sean y donde sean, están a nuestro lado voluntariamente. No solicitamos su colaboración ni su auxilio y ni todos los que se ofrecieron, en número de muchos miles, fueron aceptados por nosotros. Es lo que ocurrió con los irlandeses; la católica Irlanda nos manifestó su deseo de enviar 10.000 hombres y los rehusamos, estando solamente entre nosotros como «voluntarios» — repito — apenas unos tres mil.

— V. E. insiste en llamarlos voluntarios...
Lo son de hecho voluntarios porque se ofrecieron voluntariamente; no hay entre nosotros gente contratada y pagada para servir de «carne de cañón»; en los frentes, ocupando las primeras líneas de fuego, hay solamente españoles, patriotas llenos de fe en Dios y en los destinos de España, soldados de la misma causa, como esos valerosos falangistas, requetés y jóvenes de Acción Popular, todos obedeciendo al mando único de los jefes militares del Ejército nacional, e insistió en llamarlos voluntarios a los otros, a los extranjeros, en flagrante contraste con los que están en Madrid y

Cataluña al servicio de Moscú, contratados y pagados con el oro robado en el Banco de España.

EL CARÁCTER INTERNACIONAL DE LA GUERRA CIVIL EN ESPAÑA

Mas la presencia de esos extranjeros por otra parte justificada plenamente imprime a esta guerra un carácter internacional.

— Ese carácter internacional no fué dado por nosotros los nacionalistas, fué sólo por los gobiernos de Madrid y Barcelona, ya que atrajeron a su casa a costa de muchos millones de pesetas aliados de todas nacionalidades. Nadie ignora que la U.R.S.S., que desde la primera hora de la victoria del Frente Popular preparó esta guerra y la desencadenó adueñándose del mando único, confiado por expresa deliberación de Moscú al siniestro Rosenberg, embajador de los Soviets en Madrid, y la Rusia, teniendo a su disposición el oro español, puede así instalarse en España con la colaboración de aquellos países, como Francia, que la han prestado sólidamente, la guerra civil degeneró, por tanto, en guerra internacional, y España pasó a ser en Europa el campo de batalla de los pueblos nacionalistas contra el internacionalismo disolvente de la U. R. S. S.

— De ahí el aspecto internacional de esta guerra.

Evidentemente; pero la culpa no nos pertenece; si del lado de Madrid hubiese solamente españoles, la guerra estaría terminada hace mucho tiempo; pero contra nosotros nacionalistas, como queda apuntado y es notorio, no son españoles los que se batien por la defensa de sus ideales políticos; los españoles son en su menoría. El grueso de la columna caracterizada internacionalemente y por este nombre conocida, está constituido por extranjeros, y como la guerra es contra el comunismo, que de algún modo se preparaba para separar sus reales en Occidente y poder más fácilmente apoderarse de Europa, no es de admirar que a nuestro lado cooperen a su propia defensa todos aquéllos que están empeñados en la lucha anticomunista.

PORTUGAL Y ESPAÑA EN LA DEFENSA DE LA CIVILIZACIÓN DE OCCIDENTE

El generalísimo prosigue: Es el caso de Portugal, país vecino y amigo, para con el cual España ha contraído una deuda de gratitud inmensa por la espontánea y leal solidaridad que nos ha prestado, solidaridad tanto más de agradecer y debe registrarse, ya que Portugal es un país pequeño que no posee industrias de guerra, y que por tanto no puede darnos otro auxilio que sea el apoyo moral.

Es que esta guerra significa la defensa de la civilización cristiana de Occidente, y Portugal es un digno representante de esa civilización por su pasado histórico y por su presente, en que se afirma al mundo entero como un pueblo de vanguardia, gracias a la revolución nacional de su glorioso Ejército, que le permitió la constitución de un Estado nuevo, fuerte, cuyo jefe es hoy uno de los mayores estadistas de su tiempo (Oliveira Salazar).

EL EJÉRCITO ESPAÑOL ANTE LA NO INTERVENCIÓN Y LA MEDIACIÓN

Hablamos aún — una palabra tirar de otra — de los problemas de la no intervención y de la mediación. El generalísimo Franco me dice:

La no intervención propuesta por el Gobierno francés es una mentira; nadie de buena fe lo ignora, puesto que es mundialmente conocida la actitud del Gobierno Blum ante los marxistas de Madrid y de Cataluña, como también está suficientemente probado el entendimiento entre las masonerías francesa y española; por lo demás, también en el caso de la no mediación, se trata de una maniobra masónica que interesa a aquellos países de Europa que les interesa guardar sus viejas fórmulas de democracia y liberalismo oponiéndolas a los regímenes francamente corporativos, como los existentes hoy en Italia, Alemania y Portugal.

Por nuestra parte no aceptamos mediación negándose terminantemente a paralizar o a establecer acuerdos con aquellos cuya acción internacionalista tiene a

la ruina de España. Vivimos la guerra en la cual ella se trabó con nuestra fe ardiente de patriotas, sin un desánimo, sin una tregua, sin una guerra, bajo la égida de un Estado nuevo, fuerte, que haga justicia de tal forma que en ningún hogar español deje de haber lumbre y de que ningún obrero careza de pan. Luchamos por una España digna de su historia y cuanto más cristiana sea, España más española será y más la respetarán los otros pueblos.

Me despido del generalísimo Franco, vivamente impresionado por su figura de militar y de político. Un verdadero jefe, un caudillo simple, modesto y bueno, en cuya alma vibra la llama de la fe en Dios. Un soldado y un místico verdaderamente y conscientemente cristiano, que trabaja y lucha por el engrandecimiento de su Patria, al servicio de la cual ha puesto su espada de héroe y su corazón magnánimo de patriota y de católico practicante.

Cuando salgo me encuentro con aquel teniente que, horas antes me amonestó al comparecer ante él detenido. Le sorprendió mi larga conversación con el jefe del Estado Español y... casi se perdió delante de mí al pasar... me dieron ganas de mostrarle mi pequeño álbum de dibujos.

En la calle me encuentro con el marqués de Villabriga, hijo de Romanones, que regresa del frente de Madrid como soldado... Me habla de la muerte de su hermano mayor asesinado en la capital y de otras víctimas del terror rojo. Nombres bien conocidos son recordados.

Salamanca oscureció del todo; son las veintidós horas, marcha en dirección del hotel entre tinieblas; silencio profundo.

Siento la guerra en todos sus horrores, hay lucha en casi todos los hogares, y de la vasta planicie castellana me pareco oír en un murmullo doliente la voz del viejo cancionero español.

Muertos! no son los que en la dulce paz descansan en la tumba fría.

Muertos! son los que tienen muerta el alma y viven todavía...

ARMANDO BOAVENTURA.

(Del «Diario de Notícias» de Lisboa, del día 30 de Diciembre de 1936)

De «Falange Española»

Boletín del Centro Nacional Sindicalista

El martes de esta semana celebró una asamblea de todos los obreros de Sóller, bajo la presidencia del señor Alcalde de esta Ciudad, del Jefe Territorial Camarada López Bassa, de Jefe Territorial de prensa y propaganda, del Camarada Director de «Actividad» y del Jefe Local de los Sindicatos, Camarada Urbano Roselló. Y a la que asistió una inmensa multitud de Obreros que llenaban totalmente el vasto salón teatro del Centro Nacional Sindicalista. El Jefe local hizo una detallada exposición de todo cuanto lleva hecho la nueva Organización en beneficio de la clase trabajadora paragonada dicha actuación con la llevada por las Organizaciones pasadas, de tan funesto recuerdo.

El Camarada Jefe Territorial a continuación explicó con palabras concisas y vehementes lo que significa el Nacional Sindicalista, la actividad organizativa de Sóller, a la cual en todas ocasiones pone como modelo por ser la que más y mejor había actuado en beneficio de la Patria.

Ambos fueron aplaudidos, relizando durante el Acto un gran entusiasmo, dando repetidas Vivas a Franco a España y al Nacional Sindicalismo.

Junta del Sindicato de Construcción

Presidente.—Juan Casanova Casanova
Secretario.—Onofre Fornés Colom
Tesorero.—Lorenzo Riera Cabot.

Vocales.—Antonio Martorell Mayol, Antonio Colom Cassany, Jaime Colom Frontón, Guillermo Morell March, Tomás Camps Bestard, Delegado Pintor.

Nota.—Faltan los representativos de los otros gremios similares que se irán añadiendo como vocales de la Junta.

Donativos para las Cocinas Económicas recaudados por el C. N. S.

	Pesetas
Suma anterior	2.951'15
D. Antonio Joy y obreros	1'20
D. Margarita Mayol	0'55
Margarita Rotger	0'45
D. Antonio Colom	17'05
Brig. da municipal	27'85
D. Pedro J. Suau	1'00
Jaime Colom y obreros	8'00

D. Miguel Cerdá y obreros	2'50
» Antonio Servera y obreros	17'15
Puertos y Pintanos	21'80
Obreros de D. José Agulló Pomar	10'95
D. Amador Coll y obreros	5'50
» G. Pascual y obreros	8'10
» Lorenzo Riera	2'20
» Antonio Busquets y obreros	1'95
» Marcos Olivér y obreros	1'80
» Juan Casasnovas y obreros	16'00
» Amador Bernat y obreros	5'10
» Antonio Vaquer y obreros	4'60
» Antonio Martorell y obreros	9'05
» Guillermo Xamet y obreros	3'65
» Jaime Timoner y obreros	5'90
» Francisco Seguí y obreros	3'20
» Miguel Cerdá y obreros	2'50
Obreros de D. Jaime Alcover	11'50
Obreros de D. Cristóbal Castañer	3'05
D. Bartolomé Colomar y obreros	20'00
» Guillermo Xamet y obreros	8'05
» Antonio Albertí y obreros	2'20
» Marcos Olivér y obreros	1'80
Brigada municipal	114'50
D. José Morell y obreros	12'00
Obreros de D. José Agulló	1'90
D. José Agulló	1'00
Felipe Palou	1'00
Miguel Deyá y obreros	2'25
José Morell y Obreros	17'00
» Amador Bernat y obreros	5'20
» Jaime Olivér	0'50
Obreros de D. Antonio Martorell	9'05
D. Antonio Albertí y obreros	2'05
» Pedro Magraner y obreros	9'50
» Francisco Colom y obreros	1'75
Bartolomé Colomar	10'00
» Antonio Busquets y obreros	1'95
» Amador Coll y obreros	5'30
» Wenceslao Gérigo y obreros	8'75
Obreros de Ruiz y Mayol	5'00
D. Miguel Colom y obreros	7'00
» Bartolomé Mayol y obreros	1'90
Obreros de D. José Agulló	1'70
D. Francisco Seguí y obreros	3'20
» Arnaldo Casellas	5'00
» José Canals	5'00
Obreros «El Gas»	56'35
D. Juan Mateu	3'40
» Nicolás Pons	0'30
» Rafael Mora y obreros	4'00
Juan Colom y obreros	4'25
Jaimé Bennassar y obreros	2'80
Damián Oliver	1'00
Jaimé Siquier y obreros	2'30
Cristóbal Castañer y obreros	7'25
» Amador Bernat y obreros	5'20
» Pedro Magraner y obreros	6'80
» Francisco Colom y obreros	2'35
José Morell (Cid)	17'00
Obreros de D. Juan Mateu	2'45
D. Antonio Martorell y obreros	9'00
Vda. e hijos de Miguel Lladó	0'70
D. Miguel Colom y obreros	6'70
» Antonio Albertí y obreros	2'20
Juan Deyá y obreros	2'40
Nicolás Pons	0'30
Obreros de Ruiz y Mayol	18'75
D. Damián Labrés y obreros	3'35
» Martín Cifre y obreros	12'45
» José Canals y obreros	4'00
» José Morell y obreros	17'00
» Francisco Colom y obreros	2'10
» Pedro Magraner y obreros	7'40
Suma esta lista.	649'80
Total publicado hasta hoy	3.614'95

Suscripción voluntaria abierta en Milicias Urbanas

al objeto de recaudar fondos para rendir un homenaje a los heroicos defensores de Toledo, que tan alto han sabido mantener el nombre de España

Lista n.º 11 recaudada por la sección primera de Milicias Urbanas

	Pesetas
Suma anterior	3.086'50
D. Amador Canals Pougin	5'00
» Jaime Colom Orell	3'00
Juan Rullán Enseñat	5'00
Juan Frontera Arbona	2'00
Ramón Oliver Ferrá	5'00
Miguel Frontera Puig	2'00
José Canals Rullán	2'00
Gaspar Borrás Ferrer	5'00
Miguel Serra Pastor	2'00
Gaspar Borrás Roig	5'00
Miguel Calafell Castañer	2'00
Ayuntamiento de Sóller	5'00
Comandante Militar	5'00
D. José Bañá Pizá	5'00
Antonio Oliver Frontera	5'00
Lorenzo Enseñat Vicens	5'00
Andrés Rullán Rullán	5'00
Jaime Alcover Coll	2'00
Miguel Oliver	1'00
Alejandro Pujadés	5'00
Suma esta lista.	299'75
Total publicado hasta hoy	3.386'26

BANCO ESPAÑOL DE CREDITO MADRID

Capital.

100.000.000.— de Ptas.

51.355.500.—

70.592.954'34

Reservas.

400 SUCURSALES EN ESPAÑA Y MARRUECOS

CORRESPONSALES EN LAS PRINCIPALES CIUDADES DEL MUNDO

EJECUCIÓN DE TODA CLASE DE OPERACIONES DE BANCA Y BOLSA

INTERESES QUE ABONA:

IMPOSICIONES A PLAZO FIJO

2'50

1'25 %

A 3 meses

3 %

6 %

12 %

18 %

3'50

CUENTAS CORRIENTES

A la vista

1'25 %

LIBRETAS DE AHORRO

2'50 %

(Tipos máximos autorizados por el Consejo Superior Bancario)

DEPARTAMENTO DE CAJAS FUERTES DE ALQUILER

Calle Palacio, 49

Teléfono, 2514

SUCURSAL DE PALMA DE MALLORCA

CREDITO BALEAR S.A.

Fundada en 1872

Casa Central: PALMA DE MALLORCA

Sucursales: Andraitx, Felanitx, Ibiza, Inca,

Lluchmayor, Manacor, Porras y Sóller

Las mejores condiciones para toda clase de operaciones de BANCA y BOLSA en España y extranjero

Giros - Cheques - Compra y Venta de Valores - Cambio de Moneda

Imposiciones - Préstamos, etc. etc.

Cámaras acorazadas para custodia de Valores y servicio de Cajas de Alquiler. Huchas para el ahorro a domicilio

RAPIDEZ Y ECONOMIA EN TODAS LAS OPERACIONES

Sucursal de Sóller: Plaza A. Maury, 11 - Teléfono, 6

Telegramas: Credilear

ALMACENES DE MUEBLES

RAFAEL MORA

Calle del Mar, 4, 5 y 6

Bauzá, 16 - SÓLLER

Extensa variedad en modelos económicos y de lujo

GRANDES EXISTENCIAS para poder satisfacer el gusto

de todos los clientes

VISITE NUESTRAS EXPOSICIONES

SECCIÓN DE LOZA Y CRISTAL

Gran surtido en juegos de café, vajillas, cristalerías y

objetos para regalos

SECCIÓN DE ARTÍCULOS VARIOS

Lanas, Hules, Tapices, Alfombras, etc., y demás objetos

propios para la decoración del hogar.

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA

ALMACEN DE MADERAS DE

MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y

moderno. Especialidad en puertas y persianas

enrollables sistema americano. Persianas catalanas.

Restauraciones de todas clases. Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DEL MAR, 77

SÓLLER (MALLORCA)

AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)